



* CULTIVOS (1.753).

El ganado mayor supone una buena parte del total del partido:

	bovino	caballar	mular	asnal
Partido S. Juan	966	1.157	3.595	6.420
Alcázar	518	555	1.173	1.301

Siendo el mular y el asnal los que tienen una mayor importancia económica. Para justificar el número de mulos y la inexistencia de bueyes (sólo 4), no vale aquí el argumento tantas veces esgrimido, de que su aumento va ligado al desarrollo del viñedo a cuyo cultivo se adapta perfectamente, pues la superficie de éste en el término es muy poco importante frente al cereal. Las razones habrá que buscarlas en la utilidad que la mula ofrece en términos extensos donde los cultivos se hallan, en muchos casos, a gran distancia de la villa y con superficies importantes de terreno, haciendo necesario un animal rápido y que además de labrar pueda ser utilizado para carga y tiro. Si a ello añadimos que se adapta al tipo de pasto seco, y que puede ser mantenido fácilmente en el establo, con productos tan baratos, como avena y paja, comprendemos fácilmente, que el buey, lento y exigente de pasto fresco y abundante, ya hubiera desaparecido, por entonces, de estas tierras.

El asno, más barato que la mula, sería utilizado para labrar y el acarreo. Se emplearía, sobre todo, por pegujaneros (268 asnos), artesanos y comerciantes (137). Los 120 que poseen los hidalgos se utilizarían

en los hatos de sus importantes rebaños.

El ganado caballar tiene una menor importancia, debido a que sólo se utiliza para monta, no empleándose en el trabajo del suelo. Si su cifra alcanza los 555 es por estar en relación con las yeguas de cría, 449, que se utilizan, sobre todo, para la obtención de ganado mular.

Con este fin se importarían de Andalucía.

El ganado menor es un elemento complementario en la economía cerealística al alimentarse sobre los rastrojos. A partir de las Relaciones de Seglares, hemos contabilizado 19.292 ovejas (el Interrogatorio da 17.337), que proporcionarían lana de calidad inferior o burda, exportada en bruto hacia la otra Castilla para la realización de paños bastos y mantas. Su productividad, a 10,17 rs. por oveja, en base a los productos obtenidos de ellas, queso, lana y crías, es de 202.566 rs.

Las cabras son pocas (800) y todas están en manos de un sólo propietario (hidalgo). Eran mantenidas, sin gasto alguno, en las lejanas quinterías situadas en el monte.

El ganado menor debía ser estante, salvo los que pastan en Guadalerza, no existiendo aquí, ni esquilmo ni esquileo.

El de cerda no existe o por lo menos no consta en las Relaciones.

